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JUSTICIA. 
La presidenta 
deL CoLegio de 
abogados “ManueL 
CresCenCio rejón”, 
angéLiCa aMaro 
Hernández, 
Consideró que eL 
2022, fue eL año de 
La justiCia LaboraL 
en quintana roo. 09

LABORAL. 
La tituLar 
deL Centro de 
ConCiLiaCión 
LaboraL de quintana 
roo (CCLqroo), 
guiLLerMina Corona 
trujiLLo, aseguró 
que van por La 
ConsoLidaCión de La 
reforMa LaboraL. 
08

PORQUE NO TODO 
ESTÁ DICHO...

Está dE piE!

Quintana Roo RecupeRó 
su fueRza tuRística en 
MadRid, españa. a Más de 
dos años de la pandeMia 
poR el covid 19, donde 
el pRincipal destino 
tuRístico de México 
tuvo Que ReinventaRse 
paRa subsistiR dentRo 
del tuRisMo, el caRibe 
Mexicano volvió a teneR 
foRtaleza dentRo de la 
pRiMeRa feRia tuRística 
inteRnacional del año, 
con su paRticipación en la 
fituR 2023.
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ConfliCto EntrE 
taxistas y UbEr 

CaUsa rEpErCUsión 
intErnaCional

Un asunto que data de años atrás vuelve a ser tema controversial, no sólo por la 
inconformidad social en Cancún y otros centros turísticos de Quintana Roo, sino por 
la afectación a turistas, lo que deriva, irremediablemente, en una mala imagen de este 
lugar en el extranjero. 

Si bien el conflicto conlleva muchos intereses económicos, aunque unos deslizan que hay 
intereses particulares de políticos, lo cierto es que quienes más salen afectados son los usuarios, 
sean éstos mexicanos o extranjeros, al tener que enfrentar problemas de traslado, y en el caso de 
los visitantes, ser espectadores directos de escenas denigrantes por la lucha encarnizada en que 
ruleteros y choferes de Uber se disputan el pasaje.  

Hay que reconocerlo, Uber y taxistas han causado un escándalo internacional, los chafiretes 
defendiendo su postura y exigiendo que se respete la Ley Estatal de Movilidad, y los de la 
plataforma digital objetan que ganaron un amparo ante la justifica Federal y esto, prácticamente 
los coloca con el “derecho” de operar en Quintana Roo.

Hay que recordar que el 17 de mayo de 2022 se aprobó a nivel nacional la Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial, de observancia general, con un plazo de 180 días para armonizarla 
en los estados, es decir, desde el 18 de diciembre de 2022, la XVII Legislatura está en desacato 
porque no ha podido legislar para modificar la Ley Estatal de Movilidad.

En su momento, la secretaria de Gobierno, Cristina Torres Gómez, aclaró que la citada aplicación 
digital no puede operar en Quintana Roo, mientras los legisladores no realicen las adecuaciones 
correspondientes a la Ley de Movilidad, pero los taxistas no esperaron, y ante la ausencia de la 
autoridad, tomaron las calles para amedrentar a los operadores de Uber, al grado de bloquear los 
accesos a la Zona Hotelera de Cancún, aunque se dice que fueron amenazados por los “malos”, 
con quienes el sindicato ha pregonado mantener la paz y el diálogo.

Mucha gente se queja de los taxistas, aún y cuando son la fuente de ingresos de muchas familias, 
y no se aplaude lo que hacen, pero tampoco deben ser satanizados por la sociedad, aunque se 
entiende su desesperación al ver que el gobierno no cumple su trabajo; el taxista es también el 
alma y fuente de ingresos de cientos de lavaderos, además, un taxista tiene que trabajar máximo 
25 años para aspirar a una concesión, así que todos los que dependen alrededor de los taxistas 
también se verán afectados, como la economía local, porque el 35% de lo que deja el turismo se 
iría a la transnacional Uber.

También los taxistas operadores y socios tienen que seguir dando un buen servicio, sean 
amables, empáticos con la gente. Tengan unidades limpias, bien uniformados, no cobren de más, 
y su trabajo será reconocido. 

Asimismo, no aplicar el “no me queda”, si ya detuvo su taxi, darle el servicio a la gente donde 
vaya, y si no quiere ir a algún lugar, mejor ni se detenga.

LA INEPTITUD es la falta de aptitud para alguna cosa, es decir, la falta de las disposiciones 
naturales y particulares para hacer una cosa, para dedicarse exclusivamente a un arte o algún 
puesto político.

LA INCAPACIDAD, es la falta o carencia de capacidad, por la que no se puede concebir un 
objeto.

LA INHABILIDAD, es la falta de habilidad, es decir, la falta de conocimientos y de inteligencia 
necesarios para ejecutar bien una cosa, o un puesto político.

LA SOBERBIA es un sentimiento de superioridad frente a los demás que provoca un trato 
distante o despreciativo.

ASÍ LA SITUACIÓN EN QUINTANA ROO.

ARTURO MÉNDEZ COCOM
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BUENAS PERSPECTIVAS 
PARA PLAYA DEL CARMEN7 tuRIsmO. La presidenta municipal de Solidaridad, Lili Campos, 
concretó alianzas y convenios para generar más visitantes durante la 
FITUR 2023.

11
PODER JUDICIAL 
IMPARTEN CURSO
JustICIA. El magistrado presidente del 
TSJ, Heyden Cebada Rivas, dio inicio a los 
trabajos de la capacitación como parte de las 
estrategias.

14
TRABAJA PARA ACORTAR 
LAS bREChAS DE DESIgUALDAD
ECONOmÍA. La secretaria de Desarrollo Económico, Karla Almanza López, destaca el impulso 
y el fortalecimiento a la autonomía económica, educación y apoyo a nuevos emprendimientos.

NO CONSIDERA EL TSJE 
REDUCCIóN EN EL SALARIO
JustICIA. Al contrario, pretende la homologación pendiente desde el 2015, 
señaló su presidente, Heyden Cebada Rivas.19

DESEA MARA LEZAMA 
UN AÑO EXITOSO AL INTER
DEPORtE.  Amador Gutiérrez Guigui, titular del club del “corazón” de 
la Riviera Maya, se reunió con la gobernadora de Quintana Roo, con 
motivo del inicio de año.
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TURISmO  / internacional

Quintana Roo recuperó 
su fuerza turística

POR GERARDO REyNOSO 

CANCÚN.- Quintana Roo recupe-
ró su fuerza turística en Madrid, 
España. A más de dos años de la 
pandemia por el covid 19, donde 

el principal destino turístico de México tuvo 
que reinventarse para subsistir dentro del tu-
rismo, el Caribe mexicano volvió a tener for-
taleza dentro de la primera feria turística in-
ternacional del año, con su participación en la 
FITUR 2023.

De entrada, destinos como Cancún, Solida-
ridad, Tulum y Puerto Morelos dieron un paso 
al frente en proporción de citas realizadas, in-
cremento de tarifas y la apertura de posibili-
dad para atraer inversiones turísticas a estas 
demarcaciones. 

En el caso de Cancún, el destino tuvo un 
resurgir en cuanto a demanda se refiere, ya 
que además de incrementar tarifas en un 5 por 
ciento – incremento que no se daba desde el 
2018 -, logró atraer mercados como el asiáti-
co y el árabe. 

Hasta el 2019, los segmentos turísticos y 
Asía y Arabia, no eran nutridos para el princi-
pal destino turístico del país, sin embargo para 
el 2023 se espera que crezca hasta en un 7 por 
ciento la llegada de visitantes de estos lares.

Tulum fue el destino que más sorprendió 
durante la FITUR de Madrid. El noveno mu-
nicipio de Quintana Roo, además de estar in-
dependiente con un stand propio, demostró 
una serie de innovaciones al turismo mundial 

Por ejemplo, Tulum fue con el slogan “Tu-
lum es Tulum y comunicó turísticamente a tra-
vés de un sistema metaverso que causó un im-
pacto positivo entre los representantes de tour 
operadores y grupos mayoristas 

“Las reservas potenciales hacia Tulum 
aumentarán gracias a una estrategia que, por 
primera vez en la historia de México y el Ca-
ribe, incluye comunicación a través del me-
taverso”, informó el director general de Tu-
rismo y economía el Maestro, Jorge Mario 
Molina Pérez.

“Marciano Dzul Caamal, le apuesta a la in-
novación tecnológica, Tulum presentó en esta 
edición de la FITUR una experiencia inmer-
siva que transporta a viajeros potenciales, in-
teresados en la región del caribe maya, la que 
pudieron recorrer usando visores para el meta-
verso”, destacó el funcionario.

Asismo, Molina Pérez puntualizó que la 
estrategia de incorporar la promoción al meta-
verso, permite y da una ventaja sobre como las 
nuevas generaciones de viajeros decidan via-
jar a Tulum, la joya del caribe mexicano. 

Si bien el metaverso es un entorno virtual 
emergente en algunos países de Latinoaméri-
ca, no lo es así en ciudades como Madrid y 
países de Estados Unidos, Europa y Asia que 
interesan al sector turístico tulumnense.

A su vez, Puerto Morelos no sólo logró 
abrirse camino como destino propio y ya no 
relacionado ni con Cancún ni con la Rivie-
ra Maya. y esto se logró gracias al trabajo de 
promoción que encabezó la presidenta muni-

cipal Blanca Merari Dziu Muñoz  
En ese sentido, la Alcaldesa destacó que el 

destino cerrará con 143 citas de negocios, a 
través de las cuales se promocionan los atracti-
vos turísticos, divididos en cuatro segmentos: 
sector náutico, infraestructura hotelera, Ruta 
de los Cenotes y gastronomía, además de que, 
por vez primera, se presenta el distintivo “He-
cho en Puerto Morelos”.

“Nos vamos muy satisfechos con los resul-
tados obtenidos en la Fitur 2023, porque ade-
más de mostrar las experiencias turísticas que 
ofrecemos al mundo, promovimos a Puerto 
Morelos como un destino ideal para las inver-
siones en diversos rubros, como son los secto-
res turístico e inmobiliario”, refirió.

En este sentido, resaltó que las inversio-
nes son fundamentales para el desarrollo de 
los destinos turísticos como Puerto Morelos, 
en los que se ofrece, además de bellezas na-
turales, paz y tranquilidad, certeza jurídica. 
“Fue un gusto dialogar con Ramón Roselló, 
gerente de Inverotel, asociación que agrupa a 
grandes cadenas hoteleras del Caribe Mexi-

cano”, apuntó.
Asimismo, se concretó una cita de negocios 

con Imagina Travel, agencia española especia-
lizada en viajes únicos a destinos exóticos por 
el mundo, y Noland Travel, otra empresa de 
este país que cuenta con más de 40 expertos en 
diversos países, quienes diseñan guías a la me-
dida de los turistas.

Quintana Roo se suma al 
Código inteRnaCional 

paRa la pRoteCCión de los 
tuRistas

Quintana Roo se adhirió al Código Interna-
cional para la Protección de los Turistas, que 
impulsa la Organización Mundial de Turismo 
(OMT), con la firma de un acuerdo entre el 
Estado y esta Organización, representada por 
el embajador Ion Vilcu, director del Departa-
mento de Miembros Afiliados de la OMT, esto 
fue en el marco de la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur) 2023 que se llevó a cabo en 
Madrid, España, la que arrojó resultados en la 
implementación de un nuevo modelo de turis-

A más de dos años de la pandemia por el covid 19,  
donde el principal destino vacacional de México tuvo 
que reinventarse para subsistir dentro del turismo.
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mo sustentable con prosperidad compartida 
que impulsa Quintana Roo.

WttC ContRibuye al nuevo 
desaRRollo tuRístiCo 

sustentable de Quintana 
Roo

A fin de fortalecer la colaboración con 
el Consejo Mundial de Viajes y Turismo 
(WTTC) a través del diseño de políticas públi-
cas orientadas a la seguridad turística, la sos-
tenibilidad y la diversificación de los destinos 
turísticos del Caribe Mexicano, la gobernado-
ra Mara Lezama Espinosa se reunió con Julia 
Simpson, CEO de la WTTC.

Este Consejo es actor clave del turismo a 
nivel global para conocer las perspectivas de 
la actividad, tendencia en los mercados y los 
retos en la gestión de destinos, como los que 

Mara Lezama impulsa en el sur de Quintana 
Roo a fin de generar prosperidad compartida 
que se refleje directamente en las comunida-
des rurales y entornos urbanos.

el gigante está de pie: 
maRa lezama 

Para la gobernadora Mara Lezama Espino-
sa, la participación de Quintana Roo durante 
la FITUR dejó en claro que el gigante turísti-
co del caribe mexicano, está en pie y con más 
fortaleza que nunca, ya que tiene un apoyo fe-
deral invaluable con proyectos como el tren 
maya y el aeropuerto de Tulum 

Cabe señalar que Lezama Espinosa parti-
cipó junto a la ministra de Industria, Comer-
cio y Turismo de España, Reyes Maroto; el se-
cretario de Turismo Federal, Miguel Torruco 
Marqués y el Embajador de México en Espa-

ña, Quirino Ordaz, en la inauguración del Pa-
bellón de México, el más grande con mil 111 
metros cuadrados, 105 booths, espacios para la 
comitiva integrada por alrededor de 270 par-
ticipantes, entre empresarios de todo el mun-
do, representantes de 17 estados, prestado-
res de servicios turísticos, que presentaron sus 
productos y paquetes ante los compradores en 
esta feria turística.

En este escaparate de promoción turísti-
ca participaron, Bernardo Cueto, secretario de 
Turismo de Quintana Roo; Javier Aranda, di-
rector general del Consejo de Promoción Tu-
rística de Quintana Roo (CPTQROO); las pre-
sidentas municipales, Atenea Gómez, de Isla 
Mujeres; Lili Campos, de Solidaridad; Blanca 
Tziu, de Puerto Morelos; Ana Paty Peralta, de 
Benito Juárez; Juanita Alonso, de Cozumel, y 
yensunni Martínez, de Othón P. Blanco.
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Felipe carrillo pUerto 
Destaca por sUs Bellezas 
natUrales en la FitUr 2023

REDACCIÓN FQ

FELIPE CARRILLO PUERTO.- 
Por primera ocasión, Felipe Ca-
rrillo Puerto tuvo presencia en la 
Feria Internacional de Turismo (FI-

TUR 2023), que se llevó a cabo en Madrid, 
España, y al que la presidenta municipal, 
Mary Hernández asistió como representante, 
formando parte de la comitiva que acompa-
ñó a la gobernadora Mara Lezama.

Mary Hernández calificó la presencia de 

Felipe Carrillo Puerto como “un acto de jus-
ticia”, ya que por primera vez un municipio 
de la zona maya del estado de Quintana Roo, 
participa en esa feria turística de talla inter-
nacional, gracias a la invitación de la gober-
nadora Mara Lezama.

Agregó, que con este Nuevo Acuerdo Por 
el Bienestar de Quintana Roo; desde el cen-
tro del estado de donde emanan sus raíces 
de identidad, el municipio de Felipe Carri-
llo Puerto despunta con proyectos de desa-

rrollo que detonarán el sureste del país como 
el Tren Maya y el nuevo Aeropuerto Interna-
cional; y la asistencia a la FITUR, fue buena 
oportunidad para promocionar al municipio.

Expresó sentirse honrada de formar par-
te de la comitiva que acompañó a la gober-
nadora Mara Lezama a este evento mundial, 
porque es también una manera de trabajar de 
en unión y lograr ese sueño anhelado de los 
carrilloportenses de ver detonar el turismo 
en la región.

concluye con 
gran éxito la 

participación de 
isla Mujeres en la 

fituR 2023
REDACCIÓN FQ

ISLA MUJERES.- La delegación de Isla 
Mujeres, encabezada por la presidenta muni-
cipal, Atenea Gómez Ricalde, cerró su parti-
cipación en la Feria Internacional de Turis-
mo (Fitur2023) en Madrid, España, logrando 
importantes acuerdos para fortalecer la pro-
moción turística de la isla y Costa Mujeres.

La alcaldesa isleña dijo que en este se-
gundo año en Fitur, logró concretar impor-
tantes acuerdos con empresas, agencias, 
destinos, operadores turísticos, hoteles y ae-
rolíneas que saben del gran potencial turísti-
co que existe en el Caribe mexicano.

La participación de Atenea Gómez fue 
muy extensa durante esta feria turística, con 
una agenda que incluyó la atención a medios 
nacionales y extranjeros y la oportunidad de 
conocer tecnologías innovadoras que ayuda-

rán a la solución de problemas en materia 
ambiental, de saneamiento y el tratamiento 
de las aguas residuales.

Atenea señaló que Fitur es un espacio 
que brindó la oportunidad de seguir for-
taleciendo la promoción turística de Isla 
Mujeres, poniendo en alto, el colorido, la 
tradición, la gastronomía y las bellezas na-
turales que hoy funcionan como un imán 
para el turismo nacional e internacional.

También destacó el convenio firma-

do con la Secretaria Estatal de Turismo 
(SEDETUR), con el cual desde ahora Isla 
Mujeres se suma a la plataforma digital 
RETURQ, que tiene como objetivo for-
mar el Registro Estatal de Turismo, por 
lo que seguirá trabajando de la mano con 
la gobernadora Mara Lezama para que 
los beneficios del turismo lleguen todos 
los isleños, sumando esfuerzos de mane-
ra conjunta, para consolidar a Quintana 
Roo e Isla Mujeres.



enero  2023      7 

TURISmO  / solidaridad

deJa la fituR buenas 
peRspectivas paRa plaYa 

del caRMen
La presidenta municipal 
de Solidaridad, Lili 
Campos, concreta 
alianzas y convenios 
para generar más 
visitantes.
REDACCIÓN FQ

PLAyA DEL CARMEN.- Alianzas y 
convenios concretó la presidenta Lili 
Campos a favor de Playa del Carmen 
y Riviera Maya durante su presen-

cia en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) 
2023, en donde por primera vez Playa del Car-
men tuvo su propio espacio para promover e 
impulsar el arribo de visitantes, el segundo fes-
tival gastronómico, el carnaval, la marca Hecho 
en Playa y diferentes festivales para conmemo-
rar el 30 Aniversario de Solidaridad.

Entre estos, Lili Campos destacó que Pla-
ya del Carmen será sede del evento deportivo 
Gran Fondo World Tour (GFWT) el próximo 

   Avenida Chemuyil Smz 70, mz 16 lt 15, 
La Toscana, Playa del Carmen, México.

AL MENCIONAR ESTE ANUNCIO

10% DE
DESCUENTO

(984) 247 0017

23 de abril del 2023. “El turismo que queremos 
es de fiesta, pero también el turismo deportivo, 
cultural, de convenciones, tenemos la infraes-
tructura necesaria para albergar cualquier tipo 
de turismo” dijo.

Añadió que el Gran Fondo World Tour atrae-
rá a cientos de participantes extranjeros del tu-
rismo deportivo, nacional y local, evento que se 
organiza por primera vez en Latinoamérica, el 
cual dejará importante derrama económica.

En el stand que ocupó Playa del Carmen, el 
edil destacó que el 25 y 26 de febrero se reali-

zará el Segundo Festival Gastronómico donde 
los 11 municipios del estado darán a conocer su 
gastronomía y los visitantes disfrutarán de to-
dos esos platillos. “Unos días antes, del 18 al 
25 vamos a realizar nuestro carnaval Playa del 
Carmen, donde tendremos derroche de alegría, 
colorido y diversión”, añadió.

También promovió las playas, artesanías, la 
marca Hecho en Playa, que cada día suma par-
ticipantes. Otro evento destacado es la Feria del 
Carmen, entre otras actividades por el 30 aniver-
sario de Solidaridad a festejarse el 28 de julio.

inVitan a paGar el preDial 
para seGUir renoVanDo 

soliDariDaD
REDACCIÓN FQ

PLAyA DEL CARMEN.- A fin de contri-
buir a la economía familiar, la presidenta Lili 
Campos dispuso que desde el primero de enero 
al 28 de febrero se apliquen descuentos al im-
puesto predial al pagar todo el 2023, los cuales 
van desde el 20 al 10%; mientras que para pen-
sionados y/o jubilados, adultos mayores y per-
sonas con discapacidad se dará el 50%.

Lili Campos informó que, para comodidad 
de los contribuyentes de Puerto Aventuras, se 
abrió una ventanilla de pago en la alcaldía, de 
lunes a viernes de 9 de la mañana a las 5 de la 
tarde y los sábados de 9 de la mañana a las 2 
de la tarde. 

La presidenta municipal explicó que con 
el pago de contribuciones se tendrán mejores 
obras y servicios públicos de calidad, pues peso 

que entra a las arcas municipales se aplica en 
acciones y programas para mayor movilidad, 
seguridad, educación, recreación, de todo lo ne-
cesario y en beneficio de los y las solidarenses.

Pagando en una sola exhibición del 1° al 31 
de enero el descuento es del 20%; del 1° al 15 
de febrero un 15% y del 16 al 28 de febrero 
un 10%, siempre y cuando el valor catastral del 
predio no exceda las 20 mil UMAS. Además, 
no aplica para predios baldíos.

Trabajadores del Servicio de Salud, Educa-
ción Pública, del Municipio de Solidaridad, del 
Gobierno del Estado y demás organismos des-
centralizados tienen un descuento especial del 
40% del 1ro. al 31 de enero, pagando en una 
sola exhibición todo el ejercicio fiscal 2023.
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Así lo aseguró Guillermina Corona Trujillo, 
directora del Centro de Conciliación Laboral de 
Quintana Roo (CCLQROO).

¡por la consolidación de 
la Reforma laboral!

por José lUis Barrón

CHETUMAL.- Como organismo 
público descentralizado, autóno-
mo y completamente imparcial, 
así como se atienden a trabajado-

res también se atienden patrones, así lo asegu-
ró Guillermina Corona Trujillo, directora del 
Centro de Conciliación Laboral de Quintana 
Roo (CCLQROO), quien adelantó que su plan 
de trabajo es transformar la manera de pensar 
respecto a las relaciones laborales “y tenemos 
que empezar con nuestros estudiantes que son 
nuestros futuros trabajadores, patrones o bien 
los que van a llevar a cabo la justicia laboral 
como abogados”.

Parta tal efecto y desde que asumió el cargo 
el pasado 1 de octubre, la entrevistada dijo que 
“primero para la función interna del centro uni-
ficamos criterios, que es muy importante para 
nuestra organización. Semana de la Concilia-
ción fue precisamente para acercarlos y ac-
tualizarlos. Luego realizamos la Semana de la 
Conciliación para acercar y actualizar a las cá-
maras patronales que nos han pedido la expo-
sición del procedimiento de 
conciliación ya que desde 
que se implementó la refor-
ma Laboral el 3 de noviem-
bre de 2021 a la fecha hay 
varios sectores, entre ellos el 
patronal, que no saben cómo 
se realiza un procedimien-
to y en ese sentido informa-
mos ampliamente a la Cana-
co, Canacintra, entre otras y 
a algunos sindicatos como la 
CROC”.

Corona Trujillo adelan-
tó que a principios de febre-
ro “arrancamos con el Diplomado en Concilia-
ción que está dirigido a las dependencias del 
servicio público en colaboración con la Uni-
versidad Autónoma de Quintana Roo (UA-
QROO), así como con el Servicio Profesional 

de Carrera y la Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social”.

“También tenemos el proyecto de la Con-
ciliación Remota que se obtuvo por medio de 

un subsidio del Gobierno fede-
ral que se otorgó en la segun-
da etapa de la implementación 
de la Reforma Laboral, esto 
todavía está en proyecto con 
algunas pruebas para imple-
mentarlo y así llegar a lugares 
en donde no tenemos delega-
ción y desde esa herramien-
ta podrán conciliar a distancia 
las personas que se encuentren 
en Cozumel, Tulum, Baca-
lar, José María Morelos, Láza-
ro Cárdenas y en Felipe Carri-

llo Puerto, desde donde haya Internet y tengan 
un teléfono, una computadora o cualquier dis-
positivo para conectarse y presentar su caso y 
por supuesto darle seguimiento  hasta resolver-
lo”, agregó.

Actualmente la funcionaria dijo que por el 

momento solo cuentan con las siguientes se-
des de atención tanto para trabajadores como 
para patrones:

Unidad Central y Delegación Othón P. 
Blanco.

Avenida 5 de Mayo, Número 019 Esqui-
na Avenida Carmen Ocho de Merino, Colonia 
Centro. Chetumal.

Atención desde las 8:30 a las 16:00 horas de 
lunes a viernes.

Teléfono: 9836883672
Delegación Benito Juárez
Avenida Cobá, Supermanzana 22, CP 

77500 Cancún.
Atención desde las 8:30 a las 16:00 horas de 

lunes a viernes.
Teléfono: 998 217 1506
Delegación Solidaridad
Avenida Tecnológico Lote 003-Manzana 

006, Supermanzana 75, CP 77710 Playa del 
Carmen.

Atención desde las 8:30 a las 16:00 horas de 
lunes a viernes.

Teléfono: 984 688 5709

“La consolidación de la 
Reforma Laboral depende 
de la transformación de 
pensamiento de todos los 
factores involucrados, desde 
los trabajadores y patrones, 
de los abogados, de que en 
las empresas y en sindicatos 
se implemente la cultura y 
justicia de paz”.
Guillermina Corona Trujillo, 
directora del Centro de 
Conciliación Laboral de 
Quintana Roo (CCLQROO).



enero  2023      9 

JUSTICIA  / quintana roo

La presidenta del Colegio de Abogados 
"Manuel Crescencio Rejón", señaló que el 
Estado es líder en el país en generar empleos.

el 2022, año de la justicia 
laboral en Quintana Roo: 

angélica amaro Hernández

REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Siendo Quintana Roo 
un estado líder en el país en ge-
nerar empleos, no debemos pasar 
por alto la administración de jus-

ticia en materia laboral, que se encarga, entre 
otras facultades, de regular las controversias 
entre los trabajadores y los patrones, señaló 
la Maestra Angélica Amaro Hernández, pre-
sidenta del Colegio de Abogados "Manuel 
Crescencio Rejón". 

En este contexto, la también delegada estatal 
de la Coordinadora Nacional de Abogados de 
México (Conamex), dijo que 2022 fue el año 
de la justicia laboral en el estado, ya que el 5 
de noviembre de 2021 se inauguró en Quintana 
Roo un nuevo modelo de justicia laboral, con 
la apertura de dos juzgados, uno en Chetumal y 
otro en Cancún, integrándose al Poder Judicial.

Además, inició el recorrido del nuevo cami-
no de la justicia laboral, en virtud de que las 
Juntas de Conciliación y Arbitraje ya no reciben 
demandas laborales, sino que son los Tribuna-
les Laborales Federales y locales las instancias 
que comenzaron a dar trámite a las nuevas de-
mandas en materia individual o colectiva, y una 
vez que las Juntas de Conciliación y Arbitraje 
concluyan el rezago, desaparecerán.

Agregó que la reforma laboral, además de 
crear los juzgados laborales, integrándolos al 
Poder Judicial, constituye y fomenta los entor-
nos laborales seguros, libres de violencia, equi-
tativos, y por ello es de suma importancia la ca-
pacitación profesional a todas las personas que 
participan en la administración de justicia labo-
ral, por lo que "como abogados debemos estar 

a la altura de la nueva administración de justicia 
y de las necesidades de la sociedad, para digni-
ficar los procedimientos laborales con respon-
sabilidad y profesionalismo, y dar a la sociedad 
lo que realmente merece, una administración 
de justicia pronta, completa e 
imparcial, respetando los de-
rechos de los trabajadores y 
patrones en el procedimien-
to del sistema de justicia la-
boral, en el que se privilegian 
las alternativas de solución a 
las diferencias entre trabaja-
dores y patrones, con acceso 
a la justicia prejudicial, es de-
cir, antes de llegar a una de-
manda, se deben agotar obli-
gatoriamente los mecanismos 
de conciliación en el Centro 
de Justicia Laboral. 

El nuevo procedimiento tie-
ne una fase escrita y otra oral, y se inicia con la 
presentación de la demanda ante el Poder Judi-
cial, en tanto que la oral consta de dos audien-
cias, la preliminar y la de juicio; durante este 
procedimiento, las partes tienen el derecho de 
conciliar y dar por terminada la controversia, 
explicó.

El Colegio de Abogados que presido, aña-
dió, cumpliendo con uno de los objetivos fun-
damentales, consistente en aportaciones en 
beneficio de la administración de justicia, reali-
zamos en días pasados amos un evento de capa-
citación profesional dirigido a los abogados la-
boralistas del estado, y realmente fue una gran 
aportación a la esfera jurídica en materia labo-

ral, ya que en esta nueva etapa de justicia la-
boral es imprescindible y fundamental la capa-
citación para esa transformación, que consiste 
también en un cambio cultural en la forma de 
administrarse la justicia laboral.

Subrayó que en este marco, 
la Maestra Sussy Olivia Ta-
mayo Michel, Jueza del Tri-
bunal Laboral del Poder Ju-
dicial de Quintana Roo, con 
sede en Chetumal, llevó a 
cabo esta conferencia de ca-
pacitación sobre la forma co-
rrecta de aplicación del proce-
dimiento laboral, despejando 
dudas que algunos abogados 
externaron referente el proce-
dimiento laboral. 

El evento fue organiza-
do por el Colegio de Aboga-

dos "Manuel Crescencio Re-
jón" y se llevó a cabo en las instalaciones del 
Poder Judicial del Estado, por lo que agradece-
mos a la Jueza por su valiosa participación, ya 
que con ello demuestra la sensibilidad e inte-
rés en el mejoramiento de la administración de 
justicia laboral; también agradecemos al presi-
dente del Tribunal Superior de Justicia del Es-
tado (TSJE), Licenciado Heyden José Cebada 
Rivas, por contribuir con el colegio para reali-
zar estos eventos, así como al director de la Es-
cuela Judicial del Estado, Maestro Carlos Va-
lladares, y al Maestro Guillermo Ojeda Castro, 
por el apoyo recibido para la organización de la 
logística en el evento referido, puntualizó An-
gélica Amaro.
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“La violencia contra la mujer pasa en 
varios estados de la República, pero 
Quintana Roo concentra el mayor 
porcentaje en violencia familiar, sexual, 
laboral, psicológica, económica, 
patrimonial y violencia feminicida”.
 María Hadad Castillo, directora general 
del Instituto Quintanarroense de la 
Mujer (IQM). 

COmUnIdAd  / quintana roo

De enero a septiembre de 2022 se registraron 36 mil 
582 casos de mujeres violentadas en Quintana Roo, 
según el Banco Estatal de Datos de Información sobre 
casos de Violencia contra las Mujeres (Baesvim). 
por José lUis Barrón

CHETUMAL.- Prácticamente con 
el Gobierno de Mara Lezama se ha 
ampliado la cobertura de atención 
y redoblado el paso para atender a 

las mujeres de Quintana Roo, una atención más 
sensible, más afable, más congruente, más em-
pática, pero el reto es mayúsculo y lo estamos 
afrontando con todo nuestras voluntad y esfuer-
zo, así lo señaló  María Hadad Castillo, direc-
tora general del Instituto Quintanarroense de la 
Mujer (IQM).  

Uno de los principales problemas es que las 
mujeres no son atendidas con oportunidad y por 
ello corren el riesgo de no poder salir de la vio-
lencia, expresó la funcionaria estatal: “y por eso 
en esta administración todas y todos estamos 
muy conscientes de esa realidad, de hecho, en 
varias ocasiones la gobernadora ha dicho que 
para poder cambiar el rumbo necesitamos reco-
nocer lo que está mal y cómo se encuentra Quin-
tana Roo en materia de violencia de género”. 

“y yo sí lo quiero decir, hubo muchas cosas 
que no se hicieron en el pasado, hubo muchas 
omisiones en este tema por eso tenemos esas 
cifras tan alarmantes y luego salir de una crisis 
que era la pandemia (Covid 19) sobre la pande-
mia porque la Organización Mundial de la Sa-
lud reconoce la violencia de género como una 
pandemia que se ejerce en contra de las muje-
res, entonces la realidad es dura y nos obliga a 

redoblar el paso”, sentenció Hadad Castillo. 
Por lo que es fundamental, acotó, “evitar 

la revictimización de las mujeres en la Fisca-
lía, participamos en las mesas municipales de 
paz y seguridad, es decir el IQM tiene una si-
lla y las instancias municipales de las mujeres 
también y ahí es donde llevamos todos aque-
llos temas o casos que se van registrando y que 
no son bien atendidos precisamente para que se 
puedan analizar, se puedan redimensionar y se 
tomen cartas en el asunto. 

“Evidentemente las fiscalías e incluso las se-
cretarías de Seguridad siguen violando los de-
rechos humanos de las mujeres con tratos re-
victimizantes hacia las mujeres que sufren 
cualquiera de los diferentes tipos de violencia 
de género y es por eso que nosotros vamos de 
acompañamiento porque no es lo mismo que 
las mujeres vayan solas a que vayan acom-
pañadas por profesionistas y especialistas del 
IQM”. 

Bajo ese contexto, Mary Hadad dijo que 
“con el simple hecho de portar la camiseta y 
llegar a las mesas el trato es completamente dis-
tinto por eso queremos estar en la mayor canti-
dad posible acompañando a las mujeres y de 
hecho lo hacemos; los fines de semana se re-
gistran muchos casos porque hay mayor consu-
mo de sustancias, muchas mujeres son víctimas 
de agresiones sexuales y recurren al IQM para 
que les demos acompañamiento y claro que nos 

encontramos muchas veces que nos les quieren 
tomar la denuncia en ese momento…  

“No quieren atenderlas los peritos especia-
lizados en la materia y lo que hacemos es pre-
sionar para que sean atendidas, acompañar para 
que la denuncia se realice, nada de que ‘venga 
en la tarde’, que ‘regrese mañana’, eso nos es 
correcto porque es revictimizante, es violatorio 
de derechos humanos y eso es lo que tratamos 
de evitar de manera permanente”, agregó 

La justicia en México, explicó la entrevista-
da, no es algo que se pueda dirimir en meses, 
muchas veces pasan años para llegar a una au-
diencia inicial y cuando se llega a este punto, si 
la Fiscalía no hizo un trabajo dentro de los pro-
tocolos o si cometió omisiones o excesos en la 
investigación un juez puede declarar el no ejer-
cicio de la acción penal en contra del presunto 
y dejar libre a una persona que cometió un deli-
to y que puede ser un potencial feminicida que 
probablemente continuará con esa carrera de-
lictiva dañando a más mujeres. 

Por lo que, desde el Instituto Quintanarroen-
se de la Mujer, puntualizó, ofrecemos esa aten-
ción, así como cursos de capacitación a las mu-
jeres y claro que también hay capacitación para 
servidoras y servidores públicos para el buen 
desempeño de su cargo o trabajo y claro que 
debe haber consecuencia si no lo hacen de ma-
nera correcta”. 

Para mayor información sobre servicios y/o 
atención directa entre al portal: https://qroo.
gob.mx/iqm/  En el Poder Legislativo Fede-
ral, subrayó, mi compromiso es continuar apor-
tando codo a codo con las autoridades de otros 
niveles y poderes, y hombro a hombro con el 
pueblo al que me debo, “porque de allí vengo 
y de allí soy”. En el marco de un nuevo acuer-
do por el bienestar y el desarrollo, “nadie debe 
quedar atrás y nadie debe quedar afuera, para 
que siga la Transformación, contamos con to-
das y todos ustedes”.

¡Fiscalía reVictimizaDora!

podeR Judicial Reconoce la laboR Y 
tRaYectoRia de la Jueza conseJeRa 
MaRía de Guadalupe cáMaRa González
REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- En la Primera Sesión Ordina-
ria del Consejo de la Judicatura del año 2023, 
el magistrado presidente del Tribunal Supe-
rior de Justicia del Estado, Heyden Cebada Ri-
vas, acompañado de la magistrada Consejera y 
los consejeros Ciudadanos, entregó un recono-
cimiento a la jueza Consejera María de Gua-
dalupe Cámara González, por su destacada la-
bor y trayectoria al interior del Poder Judicial 
de Quintana Roo.

Con profundo agradecimiento, la jueza Con-
sejera destacó que durante los 32 años de servi-
cio en el Tribunal Superior de Justicia y en el 

Consejo de la Judicatura obtuvo importantes y 
significativas experiencias personales y profe-
sionales, así como el privilegio de haber forja-
do su carrera judicial con las enseñanzas de di-
versos magistrados presidentes. 

La jueza María de Guadalupe Cámara Gon-
zález, ingresó a esta institución el 4 de Junio de 
1990; es egresada de la primera generación de 
la maestría en Derecho Judicial, coordinada por 
la Escuela Judicial y fue Juez en materia Fami-
liar y Civil en el Distrito Judicial de Chetumal, 
siendo esta última la de mayor trascendencia en 
su desempeño en los juzgados.

Es por ello que el Poder Judicial hizo exten-

sivo el agradecimiento y reconocimiento a la 
jueza Consejera María de Guadalupe Cámara, 
por su contribución, compromiso y entrega du-
rante 32 años al servicio de esta Institución.
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iMpaRten cuRso “investiGación penal, 
obJeto, especialización, técnicas Y su 
Relación con los deRecHos HuManos”

REDACCIÓN FQ

PLAyA DEL CARMEN.- Como par-
te de las estrategias para fortalecer 
el trabajo de las diferentes corpo-
raciones encargadas de garantizar 

la paz y seguridad, el Magistrado Presidente 
Heyden Cebada Rivas dio inicio a los traba-
jos del Curso de Capacitación: “Investigación 
Penal, Objeto, Especialización, Técnicas y Su 
Relación con los Derechos Humanos”.

Desde las instalaciones del Palacio de Jus-
ticia del Distrito Judicial de Solidaridad, el 
magistrado presidente del Poder Judicial des-
tacó que estas acciones derivan del traba-
jo coordinado por el Grupo de Coordinación 
para la Construcción de la Paz y Seguridad de 
Quintana Roo, cuya suma de esfuerzos van 
encaminados a obtener mejores resultados en 
la procuración e impartición de justicia, privi-
legiando el cuidado y protección de los Dere-
chos Humanos.

A través de la ponencia del Coordinador de 
Juezas y Jueces de Justicia Penal, el Juez de 
Control y de Tribunal de Juicio Oral de Pri-
mera Instancia, Manuel David Montoya Ab-
salón, los elementos que contribuyen en las 
tareas de seguridad y prevención del delito, 

pudieron comprender las técnicas necesarias 
para alcanzar el nivel probatorio ante los juz-
gados, logrando que las determinaciones res-
palden de manera positiva la investigación 
que realiza el Ministerio Público.

En el intercambio de experiencias y la ho-
mologación de criterios dentro del marco le-
gal, participó personal de la Secretaría de 
Marina, Secretaría de la Defensa Nacional, 
Guardia Nacional y elementos de Seguridad 
Pública y de Tránsito Estatal y Municipal en 

los Distritos Judiciales de Solidaridad y Tu-
lum.

Durante el proceso de formación profesio-
nal, se contó con la participación de la Magis-
trada Adriana Cárdenas Aguilar, Titular de la 
Octava Sala; del Fiscal General del Estado, @
Oscar Montes de Oca; el Secretario de Seguri-
dad Pública del H. Ayuntamiento de Solidari-
dad, Raúl Tassinari González y el Subsecreta-
rio de Seguridad Pública de Tulum, Primitivo 
Hernández Gasca.

el pleno del tRibunal toMa pRotesta a la Juez 
conseJeRa RutH GaMboa iñiGuez

REDACCIÓN FQ
CANCÚN.- El magistrado presidente del 

Tribunal Superior de Justicia de Quintana Roo, 
Heyden Cebada Rivas, acompañado de los ma-
gistrados en la Primera Sesión Ordinaria de 
Pleno, celebrada el pasado 9 de enero del año 
en curso, tomó la protesta de Ley al cargo de 
Jueza Consejera a la maestra en Derecho, Ruth 
Gamboa Iñiguez, para su incorporación al Con-
sejo de la Judicatura en las acciones de admi-
nistración, vigilancia, disciplina del Poder Judi-
cial por el periodo 2023- 2025, quien entró en 
funciones el 11 de enero de 2023. 

La nueva Juez Consejera ha consolidado 
una trascendente carrera judicial durante tres 

décadas de servicio en el Poder Judicial del Es-
tado de Quintana Roo, iniciando en el año de 
1992 como Secretaria de Acuerdos en el Juzga-
do Primero Penal de Primera Instancia del Dis-
trito Judicial de Cancún; también fungió como 
Secretaria de Estudio y Cuenta, Juez Civil y re-
cientemente coordinadora de Jueces en materia 
civil y familiar tradicional.

el magistrado presidente del Poder Judicial, Heyden cebada rivas, dio inicio a los trabajos de la capacitación como parte de las 
estrategias para fortalecer el trabajo de las diferentes corporaciones encargadas de garantizar la paz y seguridad
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Por: omar CaPistrán

CHETUMAL.- El Ceramista Luis 
May, corroboró lo que práctica-
mente era un hecho, sin embargo, 
faltaba el reconocimiento científi-

co: la  fórmula donde redescubre la extracción 
del azul y verde mayas, son completamente ge-
nuinas; tras efectuarse análisis en México e Ita-
lia y los resultados corroboraron  su trabajo y 
esfuerzo.

“Al fin se terminaron los análisis de mis dos 
pigmentos,  fueron dos las instancias en don-
de se realizaron estudios científicos a mi Azul 
y Verde Maya Ch´oj. En México, encabezado 
por el Dr. Rodolfo Palomino Merino y sus cola-
boradores desde la Facultad de Ciencias Físico 
Matemáticas y la Facultad de Ingeniería Quí-
mica de la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla se analizó solamente el Azul Maya 
Ch'oj; y en Italia, estuvo a cargo del Dr. Da-
vid Buti, científico conservacionista del CNR 
– Istituto di Scienze del Patrimonio Culturale 
(ISPC) Sesto Florentino, Italia, quien analizó 
los pigmentos Azul y Verde Maya Ch'oj”, dijo.

Los métodos analíticos empleados fueron: 
-Difracción de Rayos X.
-Micoscopía Electrónico de Barrido.
-Espectroscopia de Reflectancia UV-visible.
-Espectroscopia Micro-Raman Se.
 Las Tablas y Gráficas indican la presen-

cia de paligorskita (Palomino y Buti), índigo 
(Buti) y carbonato de calcio (Palomino). Más 
allá de la detección de los elementos constitu-
yentes, los análisis de reflectancia UV-vis y Ra-
man realizados por Buti confirmaron que el tra-
tamiento realizado en la elaboración de las dos 
muestras Azul y Verde Maya Ch´oj indujo in-
tercalación entre las moléculas de índigo y las 
de paligorskita, produciendo así un genuino 
Azul Maya.

la histoRia 
En noviembre del 2019 el escultor y cera-

mista Luis May dio a conocer la gran noticia 
a través de Noctámbulo Periodismo Cultural 
que, en su inquietud por pigmentar sus obras 
extrajo junto con un grupo de colaboradores de 
COBA, Quintana Roo, el ingrediente principal 
del azul maya, color ancestral que no se utiliza-
ba ni lograba su extracción de una planta desde 
el periodo precolombino.

Después de varios meses de trabajo e inves-
tigación, Luis May nos volvio  a dar una primi-
cia e informó en el 2020 que extrajo la fórmu-
la del legendario azul maya al cien por ciento, 
por lo que esperaba un análisis químico que co-

Corroboran vía científica 
originalidad del Azul 
Maya redescubierto por 
el ceramista Luis May.

histórico Y sin 
preceDentes 
para Quintana Roo

rroborara el hecho, además que ya se encontra-
ba  en vías de patentar la fórmula.

Detalló que por sus características, este color 
ya se encuentra disponible en polvo, toda vez 
que no se logra su estabilidad en forma líquida.

“Hemos logrado extraer el azul del CH'OJ!!! 
(Añil, Indigófera suffruticosa). Un servidor y 
un grupo de pobladores de Cobá, Justino May, 
Natanael Vela, Lorenzo Vela, Raúl May, Noé 
Chimal; los propietarios de Aldea Maya Xu-
náan Kab (Don Leopoldo Chimal, Doña Hilaria 
Chooc y su hijo Arturo) y mi amiga Alma Va-
lencia Arana logramos extraer el tan preciado 
azul, ingrediente principal para el famoso azul 
maya. Fue un año exacto de investigaciones de 
campo y consultas bibliográficas”, comentó en 
su momento Luis May.

En octubre 2018 inicio búsqueda, acotó,  
en noviembre 2018 encuentro la planta; en di-
ciembre cosecho las semillas; en enero, febre-
ro, marzo y abril 2019 realizamos las plantacio-
nes en Aldea Xunan Cab y Casa de la Cultura. 
Ayer, 20 de noviembre de 2020 después de dos 
días de arduo trabajo y preparación al fin obte-
nemos el tan anhelado Azul. Millones de gra-
cias a todos los que colaboraron, estamos muy 
emocionados, dijo 

Es necesario señalar que el resurgimiento de 
este pigmento no tiene precedente en Quintana 
Roo ya que los mayas y otras culturas de meso-
americanas lo usaron para pigmentar murales, 
cerámica y textil en la época prehispánica.

Por razones de derechos, en esta  ocasión 
omitimos la información en cuanto al proceso 
para la obtención de este color.

el azul maya
Fue elaborado y utilizado principalmente por 

culturas mesoamericanas durante un periodo 
que se extiende desde aproximadamente el si-
glo VIII hasta aproximadamente los años 1860 
de nuestra era. Se lo encuentra en pinturas mu-
rales de edificios arqueológicos, piezas de cerá-
mica, esculturas, códices, e incluso en obras de 
arte indocristiano y decoraciones murales reali-
zadas posteriormente a la Conquista.

El azul maya destaca entre los pigmentos 
históricos conocidos debido a sus excelentes 
propiedades: no solo posee un color intenso, 
sino que es resistente a la luz, a la biocorrosión 
y al calor moderado, no se decolora ante el áci-
do nítrico concentrado, los álcalis ni los solven-

tes orgánicos, y los murales ejecutados con él 
han tolerado bien la humedad durante cientos 
de años.

Se lo considera el primer pigmento orgáni-
co estable. En cuanto a su color, en las muestras 
arqueológicas puede ser azul, turquesa o azul 
verdoso y más o menos claro u oscuro, diferen-
cias que se atribuyen a variaciones —intencio-
nales o accidentales— en su proceso de fabrica-
ción o a la técnica de pintura utilizada (mezcla 
con blanco, aplicación sobre otro color más os-
curo).

El nombre de esta sustancia se debe a que 
inicialmente se pensó que solo se había utiliza-
do en la zona maya de yucatán, aunque luego 
se la detectó en otros sitios arqueológicos cen-
troamericanos, como el Tajín, Tamuín, Cacaxt-
la, Zaachila, Tula, y en el Templo Mayor de Te-
nochtitlán.

Entre los últimos testimonios que se tienen 
del empleo del azul maya histórico están las 
pinturas que realizó en 1562 el indígena Juan 
Gersón en el convento de Tecamachalco (Pue-
bla), donde usó este pigmento; también se sabe 
que poco después, en 1571 o 1576, el médico y 
naturalista español Francisco Hernández de To-
ledo obtuvo la receta para prepararlo.

 En 1989, un grupo de investigadores rela-
cionados con el Centro Nacional de Conserva-
ción, Restauración y Museología de Cuba re-
portó que un pigmento azul verdoso Máshasta 
entonces llamado «azul Habana», utilizado en 
decoraciones murales de edificios coloniales 
de Cuba, era en realidad azul maya; se empleó 
aproximadamente entre 1750 y 1860, y se cree 
que pudo haberse importado desde México.

agRadeCimientos 
“Quiero agradecer  al Dr. Rodolfo Palomi-

no Merino, al Dr. David Buti, al SD-CELAR 
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rio Sunnucks, a la Dra. Magdalena Araus, a mi 
amiga Lorena Ancona,  al Dr. Davide Dome-
nici, a la Dra. Chiara Grazia, a la Dra. Joanne 
Dyer, a mi querida esposa Lina e hijas, a toda 
mi familia, a todos mis hermanos Mayas y ami-
gos. Gracias por todo el apoyo incondicional 
que he recibido, sin ustedes nada de esto hubie-
ra sido posible”, puntualizó Luis May.

Venta de Azul y Verde Maya Ch’oj al 
9971136803
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Conozca el único espacio 
en Quintana Roo con gran 
parte de su obra.

el fantástico mundo de
elio carmichael

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

EN
INTE
RIORES

FUNDAMENTAL PARA EL PODER JUDICIAL

Paz social, estado de Derecho y Justicia,

DESTACA EL 
MAGISTRADO 
PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DE QUINTANA 
ROO, HEYDEN CEBADA 
RIVAS, EN ENTREVISTA 
CON FUSIÓN Q.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

deReChO 

negOCIOS 

POLÍTICA

eCOLOgÍA

SOCIAL

TURISmO

dePORTeS
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033
revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.com

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

www.revistafusionq.com.mx

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

Por: omar CaPistrán

CHETUMAL.- En este sitio pue-
de encontrar desde sus pinceles, 
hasta las lociones que utilizaba 
para salir. También apreciará  de 

su puño y letra la explicación  del actual es-
cudo de Quintana Roo. Se trata de la Gale-
ría Elio Carmichael, un vistazo al fantástico 
mundo del gran pintor chetumaleño. 

Ubicada en la Privada Norte San Salva-
dor #479 del Fraccionamiento Framboyanes, 
este sitio surge de la necesidad de encumbrar 
vida y obra de este gran artista a través de la 
fundación que lleva su mismo nombre y que 
presiden Doña Lupita Villanueva y Aarón 
Nava Villanueva, la primera, heredera uni-
versal de la obra del artista. 

Es precisamente Aarón quien recibió a 
Noctámbulo Periodismo Cultural y quién 
comentó como surge este lugar de ensueño 
para cualquier amante de las artes plásticas. 
Para acceder a él, basta sacar una cita al telé-
fono: +52 998 501 6662.

Cabe recordar que recientemente la Dipu-
tada Maritza Basurto propuso al Congreso 
del Estado poner el nombre de Elio Carmi-
chael Jiménez con letras doradas precisa-
mente en este recinto, convirtiéndose así en 
una de las iniciativas más importantes para 
destacar a tan importante personaje de Quin-
tana Roo.

Sin más preámbulo, dejamos algunas 
imágenes de este asombroso lugar. 

elio CaRmiChael 
Reconocido como el artista plástico más 

importante de Quintana Roo es el autor de 
obras plásticas representativas como los mu-
rales que se encuentran en la sede del Con-

greso del Estado: Forma, color e historia  de 
24 metros de largo por 8.5 de alto en el que 
se aborda la historia de Quintana Roo en sus 
diversas etapas y El mural ley elaborado me-
diante técnica de cera en frío que abarca en 
472 metros cúbicos la evolución de las Leyes 
de Quintana Roo.

También realizó El Popol Vuh (libro sa-
grado de los mayas), Guerra de castas, La 
Conquista española, Fundación de Payo 
Obispo, El huracán Janeth y La conforma-
ción de Quintana Roo como estado libre y 
soberano en 1974.

Además, en la Casa de la Cultura puede 
observarse La Creación del Mundo, relacio-
nada con la cosmovisión maya en torno a la 
creación del Universo.

Egresado de la Academia de San Carlos, 
a Elio Carmichael se le considera parte de 
la historia oral de Chetumal, puesto que sus 
aportaciones y experiencias contribuyeron en 
la elaboración de varias obras al respecto.

De 1969 a 1971 fue maestro de Litogra-

fía de la Escuela Nacional de Artes Plásti-
cas y posteriormente maestro de dibujo en el 
Comité de la Sociedad Dante Alighieri de la 
Ciudad de México.

En 1978 se le otorgó el cargo de maestro 
de artes plásticas de la Casa de la Cultura en 
Chetumal, y ese mismo año diseñó el primer 
Escudo Oficial del Estado de Quintana Roo.

El escudo privilegió la idea de que Quin-
tana Roo es el primer punto de la República 
Mexicana en ser tocado por el Sol por lo que 
a éste se le observa con siete destellos que 
simbolizan a los siete municipios que en ese 
momento conformaban la entidad, ya que 
posteriormente se sumaron tres más: Solida-
ridad, Tulum y Bacalar.

Elio Carmichael fue nombrado en 1979 
miembro de la Comisión Dictaminadora del 
Fondo de Fomento Editorial del Gobierno 
del Estado. Participó en más de 30 exposi-
ciones colectivas,  exhibió 10 muestras per-
sonales. Falleció el 5 de junio del 2014 a la 
edad de 79 años.
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Los
S A L Ó N  D E  E V E N T O S

CELEBRE SUS FIESTAS EN NUESTRAS CÓMODAS Y FUNCIONALES INSTALACIONES:

» POSADAS
» BODAS
» BAUTIZOS
» CUMPLEAÑOS
» COMUNIONES
» ANIVERSARIOS
» TODO TIPO DE 
   EVENTO SOCIAL

P R E C I O S  A C C E S I B L E S  Y  E X C E L E N T E  U B I C A C I Ó N
PIDA INFORMES A LOS TELÉFONOS
9982 511033 / 9988 800300

CALLE 30 M31 L14 REGIÓN 516
POR LA NICHUPTÉ Y AVENIDA 135

la seDe traBaJa para acortar 
las Brechas De DesiGUalDaD en 
los pUeBlos oriGinarios maYas

REDACCIÓN FQ

FELIPE CARRILLO PUERTO. – 
La secretaria de Desarrollo Eco-
nómico, Karla Almanza López, se 
reunió con mujeres artesanas de ta-

lleres de bordado textil de la comunidad de 
X-Pichil, donde destacó el impulso y el for-
talecimiento a la autonomía económica, edu-
cación y apoyo a nuevos emprendimientos.

Señaló que la SEDE trabaja en colabora-
ción con la sociedad civil, organizaciones, 
empresas y distintos niveles de gobierno 
para contribuir al empoderamiento de todas 
las mujeres de Quintana Roo.

Durante el recorrido visitó talleres de bor-
dado textil de la comunidad de X-Pichil, re-
conocido por sus bordados, tradiciones, usos 
y costumbres heredados de generación en 

generación.
Comentó que estas acciones coordinadas 

con los municipios y el sector artesanal son 
para impulsar y consolidar la actividad ar-
tesanal ya que es preponderante para el de-
sarrollo social y comunitario de las pobla-
ciones indígenas, al ser esta una actividad 

alternativa para la obtención de ingresos.
Añadió que el fortalecimiento de los ar-

tesanos como células comerciales son parte 
indispensable de las MIPyMES del estado a 
través de vinculaciones comerciales, como 
una de las herramientas que, a través de la 
SEDE, se proporciona a las artesanas para 
impulsar su competitividad.

En esta actividad participaron también, el 
diputado Humberto Aldana Navarro, presi-
dente de la Comisión de Puntos Constitucio-
nales; Mercedes Pérez, de la Fundación Si-
niikob; Xiomara Navarro, de Amigas Centro 
y Sur; Edita Monroy Carmichael, presidenta 
de la Comisión de organismos positivos de-
sarrollo humano y empresarial del CCME Q. 
Roo y Manuel Sulub, Delegado de la comu-
nidad de X-Pichil.
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REDACCIÓN FQ

PLAyA DEL CARMEN.- La Aso-
ciación de Hoteles de la Rivie-
ra Maya (AHRM) calificó el 2022 
como un año muy bueno en mate-

ria turística y consideró que hay buenos pro-
nósticos para que este 2023 el Caribe Mexi-
cano reafirme su posicionamiento como uno 
de los destinos preferidos para viajar a ni-
vel mundial.

“En el 2022 se tuvo una reactivación im-
portantísima del sector y seguimos recibien-
do reservas a muy largo plazo, incluso para 
el verano del 2023, algo que no sucedía des-
de hace mucho tiempo, lo que nos indica la 
consolidación del Caribe Mexicano como un 
destino atractivo para visitar en los próximos 
años”, comentó Toni Chaves, presidente de 
la AHRM.

De acuerdo con el organismo hotelero, la 
Riviera Maya cerró el 2022 con un estimado 
de un 75.8 por ciento de ocupación, muy por 
encima del 52.1 por ciento alcanzado en el 
2021. El destino registró un buen cierre del 
año, con un 82.2 por ciento como promedio 
de demanda de cuartos en el mes de diciem-
bre, pese a algunas cancelaciones de vuelos 
por motivo de las fuertes nevadas en EU.

La AHRM señaló que el crecimiento tu-
rístico de la Riviera Maya se demuestra tam-
bién con la llegada de nuevas inversiones y 
la apertura de 90 hoteles desde el 2019 a la 
fecha, al pasar de 428 hoteles con 48 mil 200 
habitaciones operando en ese año hasta al-
canzar las 518 propiedades hoteleras, con 55 
mil 579 cuartos al cierre del 2022, es decir 
7 mil 379 nuevas habitaciones en los pasa-
dos tres años.

Si bien reconoció que en el 2022 se lo-
gró recuperar en casi un 80 por ciento las ta-
rifas, Toni Chaves aseguró que el sector ho-
telero se ha visto afectado por el incremento 

La Asociación de Hoteles 
de la Riviera Maya 
reconoce que el 2022 
fue un año muy bueno 
en materia turística, 
cerrando con un 75.8 % 
de ocupación por encima 
del 52.1 registrado el 
año anterior.

caribe Mexicano reafirmará 
su posicionamiento como 
destinos preferidos para 

viajar en 2023

en el precio de los insumos diarios y el alza 
de impuestos, especialmente en agravio de 
los pequeños centros de alojamiento que no 
han logrado recuperar por completo el pre-
cio de sus habitaciones.

El líder hotelero destacó que entre las 
prioridades del Caribe Mexicano para este 
año estará el fortalecer la promoción turísti-
ca bajo la nueva dirección del CPTQ, labor 
de la cuál estarán muy atentos debido a lo 
imprescindible que será mantener la imagen 
del destino a nivel mundial luego de la aper-
tura de casi todos los destinos turísticos lue-
go del cierre que sufrieron por la pandemia.

Ante una posible crisis financiera que se 
avecina en Estados Unidos, Toni Chaves se-
ñaló de suma importancia la apertura de nue-
vos mercados y recuperar algunos que se han 
perdido, como el latinoamericano, especial-
mente de Colombia, Brasil, Perú y Argenti-
na; el asiático, con el gran potencial que re-
presentan sus millones de habitantes y de 
países europeos, como Alemania, Noruega, 
Bélgica, Holanda, Suiza y Austria, además 
del ruso, que debido al actual conflicto bé-
lico, suspendió sus 8 vuelos semanales ha-
cia el destino.

“En un par de semanas, en FITUR, vere-
mos el pulso de lo que opinan los mercados 
europeos sobre el destino. Necesitamos estar 
muy atentos y hacer una promoción concre-
ta y concisa hacia esos importantes emisores 
de turistas al Caribe Mexicano”, puntualizó.

En ese sentido, el Presidente de la AHRM 
señaló que solicitaron a la Gobernadora 
Mara Lezama participar en los diferentes fi-
deicomisos que se crearán para verificar el 
uso de los recursos captados por el alza de 
impuestos, como el Impuesto al Hospedaje 
del 3 al 5 %, para que no sólo sirvan para 
pagar la deuda millonaria del estado, sino 
que se utilicen para temas prioritarios como 
la promoción turística, mejorar la seguridad, 
atender graves problemas sociales y ambien-
tales, como es el recale masivo de sargazo, 
en donde esta agrupación hotelera es la pri-

mera en el Caribe que lidera un proyecto que 
busca atacar esta problemática con ayuda de 
instituciones internacionales.

“Queremos estar en todos los fideicomi-
sos para vigilar que esos recursos se utilicen 
en lo que nos prometieron, para poder dar 
nuestras opiniones y propuestas por el bien 
del destino”, agregó.

Otro de los retos para este 2023, añadió 
Toni Chaves, será exigir a las autoridades me-
jorar la infraestructura vial, como es el acceso 
a Cancún, concluir la remodelación de la zona 
conocida como El Trébol debido a la gran 
cantidad de pasajeros que llegan vía aérea, 
que en el 2022 sumaron 30 millones, terminar 
de arreglar la carretera 307 por los dos soca-
vones que se formaron hace tres años y con-
cluir las obras inconclusas del Tren Maya.

“También será necesario poner en orden 
las rentas vacacionales que afectan no sólo 
al sector hotelero, sino la recaudación de im-
puestos al gobierno estatal y los ingresos 
municipales”, comentó el dirigente hotelero 
al mismo tiempo que consideró que otro de 
los retos será seguir aplicando protocolos de 
sanidad para evitar la reactivación del CO-
VID entre turistas y colaboradores.

A pesar de todos estos desafíos, el diri-
gente hotelero reiteró que se espera que este 
sea un buen año para la Riviera Maya y aña-
dió que “no porque las proyecciones sean 
buenas nos echemos a dormir, sino por el 
contrario es cuando más hay que trabajar e 
invertir, porque es fácil subir, lo difícil es 
mantenerse”.

“No son tiempos de individualismo, pro-
tagonismos ni de intereses personales. Todas 
las asociaciones y cámaras tenemos algo que 
decir y que aportar. No hay otra forma de sa-
lir adelante que trabajar unidos y de la mano 
del sector gubernamental”, puntualizó Toni 
Chaves, quien adelantó que en este mismo 
mes esperan tener lista la conformación le-
gal del Consejo Hotelero del Caribe Mexica-
no, que estará integrado por todas las asocia-
ciones hoteleras del estado.

del 2019 
al 2022 se 
abrieron en la 
riviera Maya 
90 hoteles, 
con más de 
7 mil nuevos 
cuartos, 
sumando a 
la fecha 518 
centros de 
alojamiento 
con más 
de 55 mil 
habitaciones
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anuncia Mauricio vila dosal, 
proyectos a ejecutarse en 2023

el gobernador de 
yucatán detalla también 
logros durante 2022, 
en cuarto informe de 
Gobierno.

REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, yUC.- Detallado. Así 
fue el Cuarto Informe que el pa-
sado 15 de enero rindió el go-
bernador Mauricio Vila Dosal, 

documento en el que resaltó los logros duran-
te 2022 en materia de seguridad, salud, educa-
ción, infraestructura urbana, apoyo al campo, 
generación de empleos, turismo e impulso a la 
inversión privada; enumeró también las obras 
y acciones a realizarse en este año que recién 
inicia, todo enfocado seguir trabajando en bien 
de la ciudadanía para lograr el cambio que tan-
to requiere yucatán, junto con su capital, sus 
106 municipios y las respectivas comisarías.

El Centro de Negocios y Convenciones Si-
glo XXI fue el lugar en donde el mandatario 
estatal, acompañado de autoridades federa-
les, estatales y municipales, compareció ante 
su pueblo para informar paso a paso lo que 
se hizo durante el año pasado, resaltando los 
avances cuyos resultados están a la vista de to-
dos, como lo prueban las diversas obras en ca-
rreteras, pavimentación de calles, agua potable, 
luz eléctrica, servicios de salud, más escuelas, 
pero sobre todo, en el renglón de seguridad pú-
blica, puesto que yucatán sigue conservando 
su calidad de uno de los estados más seguros 
de México.

En el desglose de acciones, Vila Dosal se 
refirió a proyectos como el Tren Maya, obra a 
cargo del gobierno Federal, pero en el que tie-
ne mucha injerencia el gobierno del estado, por 
ser yucatán una de las entidades que serán be-
neficiadas con este moderno sistema de trans-
porte. Informó también sobre las dos Centra-
les Eléctricas, la construcción del Parque de la 
Plancha, la Ampliación del muelle del puerto 
de Progreso, los trabajos del Gasoducto y el 
apoyo para la construcción del Ie-Tram, “tra-
bajos que son ejemplo, de lo que juntos y coor-
dinados podemos concretar”

El Cuarto Informe de Gobierno se apoyó 
también en un vídeo en el que los mismos ciu-
dadanos reconocen los avances que registra 
el estado, y agradecen a Mauricio Vila el he-
cho de que ahora hasta las comunidades más 
apartadas son tomadas en cuenta, al contar 
con mejor alumbrado, calles, parques y áreas 
deportivas.

Destacó durante la rendición de cuentas la 
asistencia de dirigentes nacionales de parti-
dos políticos, cámaras empresariales y orga-
nizaciones de la sociedad civil, así como go-
bernadores de otros estados y ex mandatarios 
de yucatán.

Ante por lo menos dos mil asistentes, Vila 
Dosal aseguró que “En yucatán decidimos to-

mar una ruta de cambio, trabajando unidos 
como un solo equipo, en el que, hombro con 
hombro y dialogando con la ciudadanía, hemos 
logrado reforzar la seguridad, atraer inversio-
nes y turismo para generar nuevos empleos".

Señaló que se han sentado las bases de la 
transformación de yucatán, lo cual se ha logra-
do mediante acciones coordinadas con el go-
bierno Federal, y con la amplia participación 
de los presidentes de los 106 municipios que 
conforman el estado, hasta donde han llega-
do los beneficios de un trabajo bien realizado 
y pensando en el bien común.

Asimismo, el mandatario estatal deta-
lló obras a realizarse durante 2023, entre las 
que destacan dos albergues para mujeres, uno 
en Ticul y otro en Tekax, el nuevo Hospital 
O'Horán, remodelación de Centros de Salud, 
remodelación de las salas de espera en los hos-
pitales de Tizimín y el O'Horán viejo, nuevo 
edificio del Caimede, rehabilitación del teatro 
José Peón Contreras, apertura de 22 escuelas 
de bachillerato virtual en el interior del estado, 
construcción de los mercados de Kanasín y de 
Tekax, mejoramiento de los centros históricos 
de Maní y Tizimín, parador turístico de Celesti-
na, remodelación de ocho fiscalías y cinco cen-
tros de transferencias de pasajeros en el Anillo 
Periférico de Mérida.
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REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- Con la finalidad de im-
pulsar la agenda de género 2023 
en la que se fortalezca el apoyo a 
las mujeres que padecen este fla-

gelo, la gobernadora Mara Lezama Espinosa, 
se reunió en la Ciudad de México con la Co-
misionada Nacional para Prevenir y Erradi-
car la Violencia contra las Mujeres (CONA-
VIM), Fabiola Alanís Sámano.

En este encuentro participó la titular de 
CONAVIM y todo su equipo de trabajo in-
tegrado por mujeres especialistas, directoras 
de programas nacionales, quienes recono-
cieron el trabajo de Mara Lezama como pre-
sidenta municipal de Benito Juárez por ser 
pionera en la aplicación del programa pun-
tos violeta.

De acuerdo al comunicado, se estableció 
el compromiso de fortalecer los recursos del 
Programa de Apoyo a las Instancias de Mu-
jeres en las Entidades Federativas (PAIMEF) 
desde CONAVIM, para brindar servicios in-
tegrales a las mujeres víctimas de violencia.

Destacaron que Quintana Roo es uno de 
los seis estados en el país en tener una uni-
dad especializada para la atención de llama-
das de emergencia por violencia de género 
en el 911 y anunciaron el proyecto para la 
apertura de un albergue para mujeres en la 
zona maya de Quintana Roo, y un Centro de 
Justicia para las Mujeres en Chetumal. 

estaBlecen VíncUlos para 
atenDer Y erraDicar la 

Violencia contra las mUJeres 

Mara Lezama apuntó que el combate a la 
violencia y el empoderamiento de las muje-
res son parte fundamental de este gobierno, 
por ello se cuenta con un Banco Nacional de 
Datos e Información sobre Casos de Violen-
cia contra las Mujeres (BANAVIM) con la 
alta eficiencia en la captura de datos de casos 
de violencia de género por parte de Quintana 
Roo, que permiten la construcción de políti-

ca pública y ubicaciones de zonas de riesgo 
para enfatizar el trabajo en esas zonas. 

Asimismo, reconocieron el trabajo que se 
realiza en el estado en la atención a mujeres 
víctimas de violencia a través del IQM con 
profesionistas que ofrecen servicios integra-
les, la disponibilidad para encabezar el tema, 
y garantizar la prevención y erradicación de 
la violencia de género en Quintana Roo.
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REDACCIÓN FQ

CANCÚN.- El Aeropuerto In-
ternacional de Cancún aten-
dió a su pasajera número 30 
millones en el mes de diciem-

bre del 2022. Hecho con el que se impuso 
récord en cuanto a atención de llegada y 
salida de pasajeros. Se trató de Lisa Ma-
rie Strickley, originaria de Indiana, Esta-
dos Unidos, quien en compañía de su es-
poso Chad Strickley, estuvo durante 12 
días en el destino, quien a bordo del vue-
lo AA2422 de American Airlines, regresó 
a casa, con varios regalos y con la alegría 
de ser seleccionada como la pasajera 30 
millones de esta terminal aérea.

“Despedir al pasajero 30 millones en 
el período de este año es un hecho histó-
rico, rompe el récord de pasajeros y sin 
duda vendrán tiempos mejores en el tráfi-
co de pasajeros, para el aeropuerto y por 
supuesto para el destino. Vienen grandes 
retos para todos y seguro los enfrentare-
mos de 

manera exitosa”, mencionó Alejan-
dro Rosel Ramírez, gerente de Relacio-
nes Institucionales del Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún.

Fue a las 12:30 horas de este miércoles 
y al ritmo de mariachis, que se dio la bien-
venida en las instalaciones de la Termi-
nal 3, a la pasajera Lisa Marie Strickley, 
fueron las autoridades aeroportuarias, del 
Gobierno estatal, de los municipios de 
Benito Juárez, Puerto Morelos, Solidari-
dad e Isla Mujeres, representantes de las 
aerolíneas American Airlines, Jet Blue, 
United Airlines, de la Asociación de Ho-
teles de Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, del Hotel Atelier 

Costa Mujeres, de ASUR y represen-
tantes de todos los actores turísticos del 
destino y medios de comunicación, quie-
nes se encargaron de celebrar a quien hoy 
representa el hecho histórico más im-
portante, turísticamente hablando, para 
Quintana Roo. 

Por su parte, Mane Morales, gerente 
general de American Airlines, mencionó, 
“para la aerolínea American Airlines es 
un motivo de orgullo ser parte de esta ce-
lebración, hecho que se reafirma con las 
operaciones diarias que tenemos hacia y 

desde Cancún y que sigue consolidando al des-
tino y reafirma el compromiso que todos los 
colaboradores y ejecutivo de esta línea aérea 
con Quintana Roo, hemos creído y seguiremos 
creyendo en un destino que siempre ha ofreci-
do grandes cosas a quienes lo visitan”. 

Mara Lezama Espinosa, gobernadora del 
Estado de Quintana Roo, afirmó: “Este es un 
día histórico para el Aeropuerto Internacional 
de Cancún, para Quintana Roo y para todas y 
todos quienes participan en la industria turísti-
ca, porque recibimos a Lisa Marie Strickley, el 
pasajero 30 millones de este año 2022. El pa-
sajero 30 millones es un Récord Histórico. Es 
la cifra más alta alcanzada en los últimos años. 
Quiero dar las gracias a las aerolíneas naciona-
les e internacionales; 

a hoteleros y empresarios. Pero muy espe-
cialmente agradecer a los miles de personas 
que con su trato inmejorable y calidez huma-
na, hacen de Quintana Roo el gigante turístico 
de América Latina. Juntas y juntos, a través del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y de Desarro-
llo de Quintana Roo, estamos transformando 
nuestro estado”.

Bernardo Cueto Riestra, secretario de Turis-
mo del Estado de Quintana Roo, mencionó que 
“este hecho, sin lugar a duda, marca un hito en 
la historia de nuestro querido Quintana Roo. 

Mantenernos entre los primeros planos del 
turismo internacional y nacional, es motivo de 
gran satisfacción, orgullo y sobre todo, de gran 
responsabilidad y compromiso para seguir tra-
bajando día a día con el objetivo de continuar a 
la vanguardia como un destino turístico atrac-
tivo y fascinante para todo el mundo. Felicita-
ciones a Cancún por el pasajero 30 millones, y 
más significativo lograrlo en estas fechas, con 

lo que también queda de manifiesto el creci-
miento del Caribe Mexicano y sus destinos”.

La presidenta municipal de Benito Juárez, 
Ana Patricia Peralta, felicita a todo el sector 
hotelero en Cancún por este logro que es sin 
duda un récord no solo nacional sino propio 
de los destinos más importantes del mundo. En 
Cancún tenemos infraestructura y calidad hu-
mana en nuestro servicio turístico que fortale-
ce a la marca para atraer visitantes a quienes 
de corazón agradecemos que tengan siempre 
presentes a Cancún. El pasajero 30 millones, 
simboliza la confianza por nuestro destino. 
Cancún continua en crecimiento y eso lo de-
muestran los más de 700 vuelos en un solo día 
que se recibieron hace una semana buscando 
este desarrollo con prosperidad compartida en 
nuestra ciudad.

La Asociación de Hoteles de Cancún Puerto 
Morelos e Isla Mujeres, también celebró alcan-
zar el pasajero número treinta millones en el 
Aeropuerto Internacional de Cancún, sin duda 
un gran momento para todos los que directa o 
indirectamente colaboran en la gran industria 
que es el Turismo en este magnífico destino del 
Caribe Mexicano.

En Atelier Playa Mujeres estamos muy en-
tusiasmados de celebrar al pasajero número 30 
millones, sin duda esto es el resultado de la im-
portante imagen que Cancún como destino tu-
rístico en el mundo, apuntó esto Vicente Ma-
drigal, director Comercial.

El Aeropuerto Internacional de Cancún, du-
rante el mes de noviembre del 2022 movilizó 
27 millones 408 mil 372 pasajeros, cifra que 
en comparación con los resultados obtenidos 
durante el 2019 creció en un 18.2%, ya que se 
movilizaron a 25.5 millones de pasajeros.

aeropuerto internacional de cancún 
celebró al pasajero 30 millones

se trató de lisa Marie 
strickley, originaria de 
indiana, estados unidos, 
quien en compañía de su 
esposo chad strickley, 
estuvo durante 12 días en el 
destino, quien a bordo del 
vuelo aa2422 de american 
airlines, regresó a casa, con 
varios regalos y con la alegría 
de ser seleccionada como la 
pasajera 30 millones de esta 
terminal aérea.
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poDer JUDicial no 
consiDera reDUcción 

en el salario

Al contrario, pretende la homologación pendiente desde el 
2015, señaló el magistrado presidente del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado (TSJE), Heyden Cebada Rivas.
REDACCIÓN FQ

CHETUMAL.- El plan de austeridad 
del Poder Judicial no considera re-
ducción en el salario del personal, 
al contrario, pretende la homologa-

ción pendiente desde el 2015, pues desde ese 
entonces los empleados realizan labores ex-
traordinarias sin percibir estímulos adicionales, 
señaló el magistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado (TSJE), Heyden 
Cebada Rivas.

Al asumir funciones, la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, anun-
ció que a partir del 2023 junto con sus cola-
boradores disminuiría el 10 por ciento de sus 
percepciones, exhortando a los titulares de los 
poderes Legislativo y Judicial a sumarse para 
optimizar recursos y fortalecer las finanzas del 
Estado.

El magistrado presidente del TSJE afirmó 
que presentará su propio plan de austeridad a 

ejecutar durante su encargo. A través de él se 
pretende la homologación salarial de los traba-
jadores, toda vez que desde hace más de siete 
años no se reconoce formalmente el compromi-
so y esfuerzo que realizan en el Poder Judicial.

“Al ser capaces y tener compromiso, desa-
rrollan actividades ajenas a sus responsabili-
dades, sin percibir alguna compensación. Ante 
tales circunstancias no está justificada la reduc-
ción salarial y tampoco abonará a la disminu-
ción de la deuda pública del Estado”, sentenció 
Cebada Rivas. 

Nosotros -subrayó- vamos a presentar nues-
tro propio programa de austeridad. ¿De qué sir-
ve ese descuento? ¿Vamos a solventar la deuda 
del Estado con ese descuento? La impartición 
de justicia es totalmente ajena a las acciones 
políticas… “Nosotros no somos políticos, so-
mos profesionales del Derecho… Nosotros te-
nemos que mantener la paz en la impartición de 
justicia”, apuntó. 

pRiMeRa vez Que una MuJeR es pResidenta de la scJn
REDACCIÓN FQ

CIUDAD DE MÉXICO.- Con seis vo-
tos a favor la ministra, Norma Lucía Piña 
Hernández, fue electa como la primera mu-
jer en presidir la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación los próximos cuatro años, 
el presidente saliente Arturo Zaldívar no 
votó por ella sino por Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, quien alcanzó cinco votos.

Tendrá que enfrentar los amparos con-
tra reformas del presidente López Obra-
dor, por ejemplo, la reforma electoral, 
eléctrica, al igual que temas constituciona-
les, así como asuntos internos en la Supre-
ma Corte

¿Quien es la nueva 
pResidenta de la sCJn?

Norma Lucía Piña Hernández cuenta 
con los siguientes estudios:

• Licenciada en Derecho por la 
UNAM.

• Tiene especialidad en Psicología So-
cial y Comunicación por el Instituto Na-
cional de Ciencias de la Educación en Ma-

drid, España.
• Tiene especialidad en Derecho Cons-

titucional y Administrativo en la división 
de estudios de postgrado por la UNAM.

• Tiene una especialidad Judicial en el 
instituto de Especialización Judicial de la 
SCJN.

• Especialista en Derecho Penal por la 
Universidad Panamericana.

• Diplomática en Derecho Constitucio-
nal y Amparo en el Instituto de la Judica-
tura Federal.

• Especialista en Argumentación Jurídi-
ca por la Universidad de Alicante, España, 
del Curso de Postgrado en Derecho, Ma-
yo-Octubre 2010. Sobresaliente 9.5

• Tiene un máster en Argumentación Ju-
rídica por la Universidad de Alicante.

elecciones en la cMic Quintana Roo: 
ulises MoRales es el nuevo lídeR

Más de ciento treinta agremiados de la delegación de la Cámara Mexicana de la Indus-
tria de la Construcción en Quintana Roo (CMIC), eligieron a su nuevo presidente, Ulises 
Morales Estrada.

En convocatoria publicada, los miembros de esta agrupación de constructores fueron a 
las urnas para elegir a su nuevo representante en Quintana Roo.

La única planilla que reunió los requisitos para participar fue la que encabeza Ulises 
Morales Estrada, quien fue electo presidente de la Industria de la Construcción en Quin-
tana Roo (CMIC)

La planilla encabezada por Osmani Palomo Hoil, no reunió los requisitos de la convo-
catoria, por lo que el comité ejecutivo nacional de la CMIC, no otorgó el registro. Ante 
esto, la reunión fue de mero trámite.
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lo largo del año, además de procuración de órganos y atención 
de cáncer infantil, entre otras acciones.

caMbios en el Gabinete 
Y noMbRaMientos

loGra imss QUintana roo 
recUperar toDos sUs 

serVicios en 2022

REDACCIÓN FQ
CANCÚN.- A lo largo de 2022, el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Quinta-
na Roo trabajó de manera ardua para poder re-
cuperar todos los servicios en favor de la dere-
chohabiencia.

En el 2022 se realizaron 20 jornadas de con-
tinuidad de servicios "Con el águila bien pues-
ta", donde se dieron consultas de Medicina 
Familiar ordinarias y extraordinarias, en las 
Unidades de Tiempo Completo, pero también 
acciones preventivas en las unidades hospitala-
rias, con participación de las Unidades de Me-
dicina Familiar (UMF), con trabajo conjunto 
de Enfermería, Estomatología, Trabajo Social 
y Nutrición.

El jefe de Prestaciones Médicas en el esta-
do, doctor Gustavo Prieto Torres, comentó que 
en unidades de Segundo Nivel se efectuaron 
consultas de Especialidad como: Cirugía Gene-
ral, Medicina Interna, Traumatología y Ortope-
dia, Oftalmología, Ginecología, así como pro-
gramación de cirugías y estudios auxiliares de 
diagnóstico.

Durante este año, se han dado un total de un 
millón 505 mil 215 atenciones; de las cuales, 

REDACCIÓN FQ
JOSE MARÍA MORELOS.- Con el objetivo de mejorar la atención y 

servicios a la ciudadanía, el presidente municipal Erik Borges yam, dio 
a conocer cambios en su gabinete, exhortando a redoblar esfuerzos para 
seguir fortaleciendo el trabajo de la cuarta transformación y que se refle-
je en la sociedad. 

Reunidos en el despacho del palacio municipal, el alcalde Erik Bor-
ges yam, nombró a José Luis Gómez Martín, como director de Servicios 
Públicos; Alexis Castañeda Tilán, como encargado de la Secretaría Téc-
nica y por último a Victoriano Teh López, como director de Educación. 

A principios de año el edil había adelantado que se venían cambios 
estructurales, pues todo cambio serviría para mejorar el desempeño de 
su administración, "Lo que buscamos con estos cambios es ofrecer me-
jor atención y servicio a la ciudadanía, debemos todos redoblar esfuerzos 
y mejorar la imagen del Ayuntamiento para nuestro pueblo, servir mejor, 
porque el pueblo es y será siempre primero", expresó.

Así mismo el alcalde morelense nombró nuevo director de Turismo 
a Gaspar Huchin Novelo, y a yara Blanco Pacheco, subdirectora de ser-
vicios públicos, quienes agradecieron al alcalde la oportunidad de ser-
vir a la comunidad.

un millón 143 mil 834 fueron de Medicina Fa-
miliar y 361 mil 381 de Especialidad, de esta 
última la más solicitada es Rehabilitación Inte-
gral, que fue incorporada este 2022, con 61 mil 
170 consultas. 

Prieto Torres mencionó que en este 2022 se 
realizaron 19 mil 966 cirugías, siendo las 10 es-
pecialidades de mayor demanda: Cirugía Ge-
neral, Obstetricia, Traumatología y Ortopedia, 
Ginecología, Urología, Oftalmología, Cirugía 

Pediátrica, Cirugía oncológica, Otorrinolarin-
gología, Cirugía Plástica y Reconstructiva. 

Hay que destacar que este año se cumplió 
un año desde la puesta en marcha del Centro 
de Referencia Estatal para la Atención del Niño 
con Cáncer (OncoCREAN), en el Hospital Ge-
neral Regional (HGR) No. 17, en Cancún, don-
de al momento se tienen 46 pacientes en trata-
miento y 18 en seguimiento.

Mencionó que, si bien en esta Represen-
tación no se realizan trasplantes, sí se ha te-
nido una destacada participación en cuanto a 
la procuración de órganos, pues se efectua-
ron 28 procesos de procuración a igual nú-
mero de fallecidos; de las cuales, se obtuvie-
ron 56 córneas, cuatro riñones, así como piel 
y hueso.

El jefe de Prestaciones Médicas concluyó 
que entre otras acciones realizadas por el Ins-
tituto en la entidad en casos en los que se re-
quiere la continuidad de atención en Unidades 
Médicas de Alta Especialidad de la Ciudad de 
México, se realizaron procesos de traslado por 
medio de ambulancia área, destacando pacien-
tes quemados, una embarazada y pacientes pe-
diátricos con patología compleja.

acceso al ecopaRQue es 
totalMente GRatuito paRa la 

ciudadanía bacalaRense 
REDACCIÓN FQ

BACALAR.- Ante los rumores que han surgido en redes socia-
les sobre el supuesto cobro para poder entrar al Ecoparque de Baca-
lar Pueblo Mágico, el presidente municipal José "Chepe" Contreras 
desmintió tales afirmaciones, asegurando que el acceso es absolu-
tamente gratuito para toda la población bacalarense sin excepción. 

Se trata de noticias falsas que buscan desprestigiar esta impor-
tante obra que realizó el presidente Andrés Manuel López Obrador 
con el respaldo de la gobernadora Mara Lezama, pero lo cierto es 
que no se está cobrando un solo peso a la ciudadanía bacalarense, 
afirmó el edil del décimo municipio. 

Aclaró que se aplica un cobro para los turistas, pero el acceso al 
Ecoparque para los bacalarenses es totalmente gratis. 

El recurso obtenido y que únicamente pagan los visitantes se 
destinará al mantenimiento del lugar, ya que es responsabilidad del 
municipio cuidarlo y tenerlo en buenas condiciones, de manera que 
se buscó una alternativa que no lesione la economía de los habitan-
tes de Bacalar, quienes pueden disfrutar enteramente del Ecopar-
que, explicó "Chepe" Contreras. 
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la integración de un gabinete 
y los riesgos que conlleva

La política nunca responde en la 
realidad a su acepción más prís-
tina que la señala como  un ins-
trumento  para dirimir las contro-

versias que se suscitan entre los actores y 
organizaciones más importantes que partici-
pan en el entramado social en la búsqueda 
del poder, pero si es un instrumento acepta-
ble de negociación para construir consensos 
y llegar a acuerdos en lo que cada parte tra-
ta de llevarse la mejor rebanada del pastel. 
En este trabajo he efectuado algunos apuntes 
que es probable  se acerquen  a lo que podría  
ser un marco aproximado en lo que corres-
ponde, a un “reflejo de gobierno”,

 sin ninguna dedicatoria, y meramente 
como un ejercicio democrático que por for-
tuna  se puede realizar  en un clima de liber-
tades como el nuestro. Así como decían nues-
tros abuelos que al que le guste las salchichas 
no vean como se hacen, el símil con la po-
lítica encuadra bien ya que este quehacer en 
la realidad no es apto para buenos samarita-
nos sino para hombres y mujeres con carác-
ter y algo mas serio; la política como la Hidra 
mitológica, tiene varias cabezas letales con la 
capacidad de resucitar al dos por uno después 
de ser desprendidas de su tronco lo que com-
pagina con lo que se piensa  de algunos polí-
ticos ortodoxos con el sello de la corrupción 
y de otros con mejores prendas en el senti-
do que ni todos están tan vivos ni todos es-
tán tan muertos y hay algunos  que cuando 
son incorporados  causan un profundo males-
tar en el núcleo social el cual  los observa con 
ojo critico  por su reconocida insolvencia mo-
ral y su falta de tino en la conducción  publi-
ca. Mayormente sobreviven por los compa-
drazgos, su inserción en los negocios turbios 
o una larga amistad con alguno de los deten-
tadores del poder. Pero habría que considerar 
en este circulo de primeras figuras, a otro tipo 
de políticos a quienes su habilidad los impo-
nes  y por los buenos resultados que ofrecen| 
en las administraciones donde han prestado 
sus servicios, aunque no sean conocidos del 
gobernante en turno; a diferencia de los ante-
riores, llegan   avalados por su  prestigio ins-
titucional  su lealtad y su relativa honradez;  
así los hemos visto circular en varias admi-
nistraciones por la utilidad practica que pres-
tan al gobierno, no obstante estar siempre en 
la mira de las “gentes fuertes” celosos de su 
experiencia y capacidad  y del trato especial 
que reciben del que gobierna a quien  ofrecen 
su cabeza sin vacilación cuando las circuns-
tancias políticas no son favorables para sus 
personas. El tercer bloque y en ocasiones el 
mas poderoso y el que ocupa mayores espa-
cios de gobierno y los mas importantes aun-

que no siempre por la interposición de alguna 
negociación política, serán las gentes de pro-
bada cercanía y lealtad al gobernante, los que 
lo han seguido en las buenas y en las malas 
en el periplo de la política y que en ocasiones 
se constituyen en un grupo solido en donde 
destaca alguien quien los coordina en forma 
extra institucional y que se van configurando 
con el paso del tiempo como la gente de ma-
yor poder si tomamos en cuanta, además,  que 
la cercanía pesa mas, en ocasiones, que los 
cargos institucionales mas significativos. En 
este bloque quedarían integrados los “rostros 
nuevos” que el gobernante desearía impulsar 
del cual emergen, a veces, grandes sorpresas. 
Pero los chicos del poder o la familia feliz o 
como les llamen, tienen un muro difícil de 
remontar si es que el gobernante decide con-
tar o dar su beneplácito para la incorpora-
ción de un súper asesor muy en boga desde 
los tiempos de Salinas de Gortari. Son  los 
“políticos sombra," que tejen fino  en apa-
rente soledad, pero su presencia se siente  en 
todas partes e influyen en la mayoría de las 
esferas publicas rindiendo cuentas institucio-
nales exclusivamente al gobernador y despa-
chando algunas veces en alguna modesta ofi-
cina de gobierno Estos responden también a 
otros intereses y son fruto de negociaciones, 
no hacen legión y puede ser a veces una figu-
ra solitaria, su lealtad no está precisamente 
fincada en Palacio de Gobierno y en ocasio-
nes llegan a detentar el mayor poder espe-
cialmente cuando otros factores intervienen 
relacionados con los pactos políticos con fi-
guras nacionales. 

La mayor Hidra de Lerna en la adminis-
tración pública lo constituye la corrupción y 

esa si tiene infinidad de cabezas que se re-
producen con velocidad sobre todo cuando 
un gobernante decide usar el cargo publico 
para lucrar sin medida; la ciudadanía que-
da lastimada cuando deposita su confianza 
en un coordinador de esfuerzos   que ofre-
ce acabar con este flagelo y  a la primera de 
cambio lo incentiva con cinismo escalofrian-
te, permitiéndola a ojos vista y haciéndose 
al occiso a la hora de las denuncias ciuda-
danas. Junto a la primera camada de funcio-
narios corruptos con licencia para robar se 
incorporan después  gentes ajenas al interés 
local  que llegan de improviso con el morral 
en la mano con el permiso oficial para ro-
bar con desesperación, lo que propicia que el 
pueblo se sienta  traicionado en la forma mas 
vil pues creyó en el gobernante que prometió 
extirpar el cáncer de la corrupción y ahora se 
siente victima de la mas vulgar  de las trai-
ciones ubicando al mandatario que tramó el 
engaño colectivo como a un traidor a la so-
ciedad y a  su estado, y todavía mas si  tam-
bién lo ofreció en abyectas negociaciones.

Gobernar es comprender, decía mi vie-
jo amigo José Rodríguez Marrufo, es com-
prender con sensibilidad social las necesida-
des mas apremiantes de la ciudadanía para 
irlas resolviendo en el orden de las mas apre-
miantes. Es comprender que hay una socie-
dad deseosa de participación, mas dinámi-
ca, ilustrada y combativa, que acompañara 
a cualquier gobernante con buena fe, plena-
mente identificado con su idiosincrasia, con 
sus valores superiores  y con su historia pre-
térita y contemporánea y que trace nuevos 
rumbos para ensanchar la unidad y la gran-
deza de la entidad que gobierna.

COLUMNISTA INVITADO
PRImItIvO AlONsO AlCOCER
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exhorta eugenio segura 
a tener documentos 
vehiculares en regla

REDACCIÓN FQ

CHETUMAL.- Al exhortar a propie-
tarios de vehículos a que acudan a 
tramitar el canje de placas lo antes 
posible y así mantener en regla y 

orden sus documentos, reforzando la legalidad 
para el libre tránsito, el secretario de Finanzas 
y Planeación del Gobierno del Estado, Euge-
nio Segura, señaló que a partir de febrero de 
este año entrarán en vigor nuevas tarifas de los 
derechos por control vehicular, referente a la 
dotación o canje de placas 2023.

Lo anterior, debido a que cada año se ac-
tualiza el valor de la Unidad de Medida y 
Actualización (UMA) y entra en vigor a par-
tir del 1 de febrero y hasta el 31 de diciem-
bre, de acuerdo con la Sefiplan.

Detalló que a partir del 1 de febrero el 
costo será de mil 400 pesos por el canje de 
placas para automóviles, camionetas, camio-
nes y autobuses, y de 130 pesos por la expe-
dición o reposición de la tarjeta de circula-
ción por un año.

En el caso de remolques, el costo será de 
648 pesos por la dotación de placas y 130 pe-
sos por la tarjeta de circulación por un año.

Para motocicletas, el pago será de 467 pe-
sos por la dotación o canje de placas y 130 
pesos por la expedición de la tarjeta de cir-
culación por un año.

Segura Vázquez agregó que “esto es lo 
que se debe pagar por los derechos del con-
trol vehicular en las oficinas y módulos de 
recaudación del Sistema de Administración 
Tributaria de Quintana Roo (SATQ) disper-

sadas en los 11 municipios. 
La UMA es una referencia económica que 

sirve como base para calcular los pagos, obli-
gaciones o multas que se le deben al gobierno, 
ya sea bajo la ley federal o local. Su valor ac-
tualizado se publica anualmente por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
La UMA fue adoptada por las autoridades ha-
cendarias de México como referencia econó-
mica desde 2016, y su valor se calcula en re-
lación a los porcentajes que registra el índice 
inflacionario general del año anterior.
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dePORTeS  / Playa del carMen

un año exitoso paRa el 
inteR plaYa del caRMen

Desea mara 
lezama

REDACCIÓN FQ

PLAyA DEL CARMEN. - El titular 
del Club de Fútbol Inter Playa del 
Carmen, Amador Gutiérrez Gui-
gui, sostuvo una visita de cortesía 

con la gobernadora de Quintana Roo Mara 
Lezama Espinosa, donde entregó la camise-
ta de la histórica institución del “corazón” de 
la Riviera Maya como símbolo de la buena 
relación que existe con el municipio de Soli-
daridad, que encabeza Lili Campos.

El contexto del encuentro se desarrolló 
en favor del desarrollo del deporte estatal, 
ya que el Club Inter Playa del Carmen, con 
sus categorías profesionales en Liga Premier 
(Segunda División) y Liga TDP (Tercera Di-
visión), su cantera del sector amateur y las 
Academias de Formación Deportiva, suman 
el talento de un sinfín de jugadores quinta-
narroenses, y de más arraigados a la entidad 
caribeña. 

Mara Lezama expresó que “Quintana 
Roo es semillero de grandes deportistas con 
mucho talento, como en el futbol profesio-
nal, donde se ha tenido un importante creci-
miento en las diferentes categorías; también 
el deporte profesional ayuda a generar parte 
de la identidad local; tienen una gran afición 
y el Inter Playa es un referente futbolístico, 
junto con los demás equipos profesionales 
del estado como Tigrillos, yalmakan, Pione-
ros y el Cancun FC.”

Por su parte, Amador Gutiérrez, agrade-
ció el diálogo con la gobernadora y su aper-
tura, aseveró que “es una persona que gusta 
y apoya mucho al deporte, le gusta el futbol, 
es por ello, que le entregamos la camiseta de 
local del Inter Playa ya que es un club con 
mucha historia en Quintana Roo y está por 

cumplir 24 años; además que está en cons-
tante renovación y llamado a ir hacia adelan-
te, para crecer y escalar en las ramas profe-
sionales.” 

“El deporte profesional es una herramienta 
social que genera identidad en la población, 
nos hace sentirnos orgullosos de nuestros co-
lores, promueve sus ciudades y estados, sim-
plemente es un sentido de pertenencia”, con-
cluyó el directivo.

agRadeCe el Respaldo de la 
pResidenta muniCipal

Gutiérrez Guigui, también agradeció a la 
presidenta municipal Lili Campos, por el res-
paldo a la institución representativa del fut-
bol profesional solidarense, con 23 años de 
existencia, que a través del gobierno que en-

cabeza, ha otorgado el apoyo suficiente para 
potenciar el talento de los futbolistas locales, 
nacionales y de otras partes del mundo, mis-
mo que se ve reflejado en la modernización 
de las instalaciones del estadio “Mario Villa-
nueva Madrid”, destacando la renovación de 
la iluminación de la grama playense.

Por último, la alcaldesa deseó a los juga-
dores, cuerpo técnico, miembros del staff y 
oficina un buen comienzo de torneos y va-
ticinó que con trabajo en equipo y esfuerzo, 
los resultados acompañarán para la alegría 
y satisfacción de Playa del Carmen y su afi-
ción, para seguir siendo una herramienta so-
cial que identifica a los playenses; ejemplo 
de ello es el gran apoyo de la afición y de la 
Marea Azul, quienes se reflejan en las gradas 
juego a juego apoyando a ambos equipos.

amador Gutiérrez Guigui, titular del 
histórico club del “corazón” de la riviera 
Maya, se reunió con la gobernadora de 
quintana roo, con motivo del inicio de año 
y para augurar un exitoso 2023 en cuanto 
al desarrollo del futbol profesional del 
estado.




